

ARTÍCULO ORIGINAL

Percepciones de profesores y estudiantes acerca de la utilización del portafolios en la asignatura Prevención en Salud

Professors and students' perceptions about the use of the portfolio in the Prevention in Health subject

Bárbara Zabala Enrique¹ Natasha Sánchez Bouza¹ José Demián Rodríguez Medina¹ Esteban Sánchez Martínez¹ Rubén Darío García Núñez¹ Ileana María Enrique Corona¹

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba

Cómo citar este artículo:

Zabala-Enrique B, Sánchez-Bouza N, Rodríguez-Medina J, Sánchez-Martínez E, García-Núñez R, Enrique-Corona I.

Percepciones de profesores y estudiantes acerca de la utilización del portafolios en la asignatura Prevención en Salud.

Medisur [revista en Internet]. 2023 [citado 2026 Feb 10]; 21(6):[aprox. 5 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5811>

Resumen

Fundamento: en el ámbito de la pedagogía universitaria, el modelo docente adopta una nueva visión, el aprendizaje desarrollador y la evaluación educativa; en este contexto ha surgido, en los últimos años, el portafolios.

Objetivo: valorar la percepción de profesores y estudiantes sobre la utilización del portafolio como herramienta de aprendizaje en la asignatura Prevención en Salud.

Métodos: investigación educacional, realizada en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos en el primer período del curso 2022, sobre un universo constituido por el total de estudiantes de segundo año que cursaron la asignatura y los profesores que fungieron como tutores. La muestra fue seleccionada al azar, 64 estudiantes y 36 profesores, que aceptaron participar en la investigación respetando los principios éticos. Se empleó la técnica de la entrevista, se diseñó un cuestionario semiestructurado para explorar la opinión de estudiantes y profesores.

Resultados: los docentes consideraron de utilidad el portafolio para el aprendizaje, al permitir objetivar y documentar las competencias, logrando dinamismo y estímulo para la reflexión; alegaron inconformidad en la evaluación refiriendo que requiere de mucho tiempo. Los estudiantes recibieron orientaciones sobre el portafolio, que les permitieron prepararse para su profesión, organizarse y autoevaluarse. Como debilidad destacaron la laboriosidad al considerarlo estresante, refiriéndose a la responsabilidad y al tiempo disponible e insuficiente motivación que brindan los tutores.

Conclusiones: el portafolio es un instrumento centrado en el aprendizaje de competencias, con participación del estudiante y un tipo de evaluación que estimula la responsabilidad aplicando los conocimientos de la vida real en la práctica médica.

Palabras clave: aprendizaje, evaluación educacional, rendimiento académico

Abstract

Foundation: in the university pedagogy field, the teaching model adopts a new vision: developer learning and educational evaluation; in this context, the portfolio has emerged in recent years.

Objective: to assess the perception of teachers and students about the use of the portfolio as a learning tool in the Health Prevention subject.

Methods: educational research, at the Cienfuegos Medical Sciences University in the first period of the 2022 academic year, a universe made up of the total number of second-year students who took the subject and the professors who served as tutors. The sample was randomly selected, 64 students and 36 teachers, who agreed to participate in the research respecting ethical principles. The interview technique was used, a semi-structured questionnaire was designed, exploring the opinion of students and teachers.

Results: the teachers considered the portfolio useful for learning, as it allowed objectifying and documenting the competencies, achieving dynamism and stimulating reflection, they claimed disagreement in the evaluation, stating that it requires a lot of time. The students received guidance on the portfolio, which allowed them to prepare for their profession, organize and self-evaluate. As a weakness, they highlighted industriousness, considering it stressful, referring to the responsibility and the time available and insufficient motivation provided by the tutors.

Conclusions: the portfolio is an instrument focused on learning competencies, with student participation and a type of evaluation that stimulates responsibility by applying real-life knowledge in medical practice.

Key words: learning, educational measurement, academic performance

Aprobado: 2023-09-25 13:10:56

Correspondencia: Bárbara Zabala Enrique. Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Cuba. olvidomionono@gmail.com

INTRODUCCIÓN

Una de las ideas actualmente aceptadas en el ámbito de la pedagogía universitaria es que el modelo docente o paradigma educativo que rige los procesos formativos adopta una nueva y renovada visión sobre la enseñanza, el aprendizaje desarrollador y la evaluación educativa. Por ello, en los últimos años ha surgido la utilización del portafolio o carpeta⁽¹⁾ que, según el diccionario de la Real Academia de la Lengua Española⁽²⁾ es “cartera de manos para llevar libros, papeles, etcétera”; en el contexto anglosajón *portfolio assessment* se traduce como “carpeta de evaluación” y *portfolio process* como “carpeta de aprendizajes”.

Los portafolios docentes se han utilizado desde hace varias décadas en Estados Unidos y Canadá, a partir de los años noventa en el contexto europeo y continúa extendiéndose su uso en varias latitudes. Generalmente, estos se han empleado como una forma de certificación o acreditación de los docentes; sin embargo, cada vez resulta más frecuente que dichas herramientas se orienten a la comprensión y mejoramiento de la enseñanza, debido a que su uso favorece diversos procesos de reflexión, coevaluación y autoevaluación.⁽³⁾

De las aplicaciones del portafolio, sobresale el uso novedoso que se le ha dado en la evaluación, que es donde cobra auge.⁽⁴⁾ Se ubica entre los métodos de evaluación llamados alternativos, no tradicionales o auténticos. El contexto teórico de los métodos alternativos de evaluación es el constructivismo. En él se considera a los estudiantes como partícipes activos y centrales del aprendizaje. El docente debe ser un mediador efectivo, que apoya el proceso de aprendizaje que solo puede llevar a cabo el estudiante.⁽⁵⁾

El alumno puede reflexionar y evaluar su propio trayecto guiado por el docente, que lo acompaña durante todo el proceso, reconociendo su protagonismo en el aprendizaje y favoreciendo la autoevaluación a partir de la toma de conciencia de las fortalezas y debilidades, avances y retrocesos por los que se atraviesa. Es un ejercicio constante de reflexión crítica acerca del papel de la mediación en la comprensión y autorregulación del aprendizaje.⁽⁶⁾ Ha sido utilizada para evaluar tanto desempeños docentes como estudiantiles en educación superior.

En el curso escolar 2020-2021, en la Universidad

de Ciencias Médicas de Cienfuegos se implementó el Plan E para la carrera de Medicina; la asignatura Prevención en Salud con diseño curricular perfeccionado, corresponde al primer período de segundo año.

En el programa de esta asignatura se destaca como forma organizativa docente la educación en el trabajo, en la que el educando recibe docencia al mismo tiempo que participa en la función asistencial, se forma en la propia área del ejercicio de la profesión: el servicio de salud; su objeto de estudio y sus métodos de aprendizaje son los del trabajo profesional. En este contexto, la asignatura incorpora el portafolio para la evaluación de las actividades de educación en el trabajo.

El empleo del portafolio requiere una correcta orientación del profesor a los estudiantes, quienes deben despojarse de las formas tradicionales de evaluación y comprender su rol protagónico en la construcción de un aprendizaje autónomo, a la vez que es una herramienta integradora que desarrolla otras competencias como la comunicación oral y escrita.⁽⁷⁾ Sin embargo, los profesores necesitan una preparación en la concepción del portafolio de evaluación y no ver esta herramienta como una simple recopilación de tareas a calificar, sino como una forma de congruencia entre el objetivo del aprendizaje,⁽⁸⁾ el contenido declarado en términos concretos, y la estructura de las tareas en función de los modos de actuación que caracterizan la actividad profesional mediante la participación en la solución de los problemas en el escenario real, según reclamo del Plan E de estudios para la carrera de Medicina.

Los autores se plantean como interrogante: ¿Cuál es la percepción que tienen acerca de la utilización del portafolios los profesores y estudiantes, en la Asignatura Prevención en Salud, en la Facultad de Ciencias Médicas de Cienfuegos?

La importancia de investigar acerca del tema, está en relación con la escasa experiencia en el uso de portafolio de estudiantes y profesores en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, así como la escasa publicación de estudios que evalúen la percepción de estos acerca del uso de esta herramienta.

El objetivo de este trabajo es, por tanto, valorar la percepción de profesores y estudiantes sobre la utilización del portafolio como herramienta de

aprendizaje en la asignatura Prevención en Salud.

MÉTODOS

Se realizó una investigación educacional con enfoque cualitativo, en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos en el primer periodo del curso 2022. El universo estuvo constituido por la totalidad de los estudiantes de segundo año (232) y los profesores que fungieron como tutores (36) que cursaron la asignatura de Prevención en Salud. La muestra de los estudiantes fue seleccionada al azar y estuvo constituida por 8 estudiantes por grupo para un total de 64; y un total de 36 profesores (6 por cada área) que coinciden con el universo y que impartieron la asignatura en las diferentes áreas de salud (áreas I, II, III, IV, V y VII), los cuales aceptaron la participación en la investigación respetando los principios éticos.

Las variables utilizadas fueron: percepción de los estudiantes, que incluyen las dimensiones: orientaciones sobre el uso del portafolio, contribución del portafolio al aprendizaje independiente y autoevaluación, tiempo y extensión de las tareas, motivación de los tutores para la elaboración de las tareas, justeza del portafolio en la evaluación final de la asignatura y papel del profesor en la orientación sobre dificultades encontradas y cómo solucionarlas. La variable percepción de los profesores incluye las dimensiones: conocimientos sobre el portafolio, capacitaciones recibidas, utilidad de la herramienta para el aprendizaje, valoración general acerca de su factibilidad.

Se emplearon métodos teóricos: análisis y síntesis e hipotético deductivo: para la fundamentación del trabajo investigativo; y empíricos. Se empleó la técnica de la entrevista, para lo que fue diseñado un cuestionario semiestructurado, donde se exploró la opinión de alumnos y tutores. El cuestionario fue elaborado por los investigadores y validado por un grupo de expertos con conocimientos del tema y con categoría docente superior de profesor auxiliar y titular, así como doctores en ciencias. Para el procesamiento estadístico se utilizaron las frecuencias absolutas y los porcentajes.

La investigación fue aprobada por el Consejo Científico de la Facultad.

RESULTADOS

La información reunida a partir de las entrevistas, se analizó y se agrupó de la manera que se describirá a continuación:

1. Opinión de los profesores:

- La totalidad de ellos tienen conocimiento de lo que es el portafolios. Del total, 21 (58 %) lo visualiza como un instrumento concebido para orientar, controlar y evaluar las actividades en la Educación en el trabajo, otros 10 (28 %) lo define como una herramienta de evaluación continua del aprendizaje y solo 5 (14 %) lo describen de mucha utilidad para la recolección de evidencias.
- No recibieron capacitación previa sobre el portafolios dos profesores del área II, tres profesores del área III y dos profesores del área VII , en total 7 profesores representando un 19 % del total; en el resto de las áreas (I, IV y V) se les capacitó sobre el tema en talleres metodológicos efectuados en las mismas por los metodólogos y estos a su vez en el colectivo de asignatura de Prevención en Salud, impartido por el metodólogo de Medicina y la profesora principal de la asignatura .
- La mayoría de los profesores lo consideran de mucha utilidad para el aprendizaje del estudiante pues los motiva a la reflexión. Además, propicia que participen en su propia evaluación y desarrollen destrezas colaborativas. El 39 % (14 profesores) refieren que les vincula la teoría con la práctica aunque requiere de sistematización por parte de los estudiantes y los profesores.
- De los 36 profesores encuestados, 16 (44,4 %) tienen una buena valoración del portafolios a la hora de evaluar los estudiantes. Refieren que hacen partícipe al mismo de manera activa en el proceso de aprendizaje y evaluación, les permite el saber hacer. Es significativo destacar que 20 profesores(55,5 %) lo valoran entre regular y mal, alegando que es muy tedioso para ambos integrantes del binomio, pues requiere de mucho tiempo y los profesores no tienen fondo de tiempo destinado a esa actividad, por otra parte necesitan del empleo de material docente (libretas, hojas, PC) con los que no se cuenta.

2. Opinión de los estudiantes:

- Los estudiantes en todas las áreas encuestadas expresan que recibieron las orientaciones sobre el trabajo con el portafolios por parte de los metodólogos y tutores.
- En su gran mayoría, 58 de ellos (90 %) concuerdan en que el portafolios los prepara de manera suficiente en su profesión pues los enseña a reflexionar sobre su propia práctica docente y su desempeño, además de reafirmar valores.
- Consideran que el portafolios los ayuda mucho en su aprendizaje independiente, pueden objetivizar todo lo que aprenden en clases y de alguna manera el profesor personalizar al estudiante, solo 4 (6 %) lo consideran de poca o ninguna ayuda.
- El 68 % de los estudiantes afirman que las tareas del portafolios son muy extensas y limitan su tiempo para realizarlas, 21(32) de ellos no coinciden, refiriendo que son tareas muy precisas y fáciles de realizar en poco tiempo.
- Todos coinciden en que los tutores deben motivar más las actividades a desarrollar por semanas en el portafolios .
- Aunque muchos refieren que constituye un instrumento justo a la hora de evaluar su día a día, y también para ir atrás y ver cómo fue evolucionando y qué fue aprendiendo, solo 4 , representando un pequeño porcentaje (6 %) lo ven como poco suficiente .
- La totalidad de los estudiantes valoran como suficiente las tareas a desarrollar en el portafolios sobre todo para la mejor compresión de la asignatura.
- De igual forma todos los estudiantes evalúan como suficiente la labor del profesor en cuanto a su labor a la hora de evaluar las tareas del portafolios, pues les orientan sobre las dificultades encontradas y como pueden ser solucionadas.

DISCUSIÓN

La introducción del portafolio como una nueva herramienta de aprendizaje y evaluación conlleva un gran desafío pues es algo novedoso para alumnos y profesores, pero constituye un instrumento valioso que permite un aprendizaje profundo, reflexivo y metacognitivo. En este

estudio se evidencia como este binomio lo considera de mucha utilidad, tanto en el aprendizaje como en la evaluación, dotándolos de un pensamiento reflexivo.

En los últimos años, diferentes autores coinciden en que dicha experiencia de aprendizaje y evaluación les brinda a los estudiantes la posibilidad de reflexionar sobre sus prácticas, destacando el potencial que tiene para profundizar el análisis del proceso de enseñanza.^(9,10) Similar observación es compartida por otros autores quienes destacan al portafolio como una herramienta potencial para el aprendizaje y la evaluación de su profesionalismo haciendo hincapié en el desarrollo de la reflexión sobre sus prácticas.

Autores como Álvarez y Moxley⁽¹¹⁾ describen al portafolio como una herramienta que permite registrar la totalidad de los productos realizados por los alumnos y la autoevaluaciones que son relevantes para reflejar el proceso de enseñanza aprendizaje adquirido. La preparación del portafolio requiere una reflexión sobre su aprendizaje, mirando hacia atrás en lo que han producido, obtenido o logrado así como también generar expectativas en cuanto a cómo van a utilizar esta evidencia en las siguientes fases de su vida, coincidiendo con los resultados de nuestro estudio.

Los profesores encuestados sugirieron que deben ser más sistemáticas las capacitaciones sobre la utilización del portafolios para contribuir en su mejor desempeño y crecimiento profesional, coincidiendo con el estudio realizado por Marcela Agostini y otros, quienes afirman que este instrumento se utiliza cada vez más en la formación y capacitación de los docentes para estimular su crecimiento profesional, para implementar metodologías innovadoras y para realizar mejoras en su desempeño laboral.⁽¹²⁾

Hallazgos encontrados en otros estudios consideran, al igual que nuestros docentes, lo siguiente: gran dedicación, alto insumo de tiempo, disciplina, orden y reflexión, asociándose, en nuestro contexto, a otras situaciones como la falta de material docente (libretas, hojas y PC) ya que no se trata tan solo de elaborar los ejercicios y corregirlos sino que estamos frente a un proceso, pues el portafolio es más que una herramienta de trabajo, es un proceso. Coinciendo, además, con las investigaciones de Wilkinson,⁽¹³⁾ donde resultaron estresantes el gran insumo de tiempo, la alta dedicación, el esfuerzo

y la compleja organización que conlleva realizar un portafolio, tensionando al alumnado.⁽¹⁴⁾

Al analizar los resultados obtenidos en el estudio, la mayor parte de nuestros profesores conciben el proceso de evaluación por portafolio como un proceso formativo, precursor del aprendizaje desarrollador, lo cual se corresponde con lo planteado por Sánchez Anta A,⁽¹⁵⁾ y Alcaraz Salariche N,⁽⁵⁾ quienes afirman que el portafolios permite evaluar tanto el proceso como el producto, motivar al alumnado a reflexionar sobre su propio aprendizaje y participar en el proceso de evaluación, desarrollar destrezas colaborativas entre el alumnado, promover la capacidad de resolución de problemas, estructurar las tareas de aprendizaje, y establecer lo que es obligatorio u optativo y proveer a los profesores de información para ajustar los contenidos del curso a las necesidades de los estudiantes .

Según Salazar S. y Arévalo M,⁽¹⁶⁾ el docente debe ser un mediador efectivo, que apoya el proceso de aprendizaje que sólo puede llevar a cabo el estudiante. A los docentes les permite una mayor interacción en la relación alumno-docente generada a partir de la metodología de trabajo de este instrumento de enseñanza y evaluación , de igual manera es visualizado por parte de los profesores encuestados.

Es importante saber que las aplicaciones del portafolio son nuevas y que la experiencia no es relativamente suficiente en los escenarios docentes cubanos. Se cree que una preparación y evaluación más precisas aumentarían el nivel de conocimientos, su utilidad, la validez y el impacto educativo de esta forma de evaluación. Por lo tanto, no debe ser entendido desde una óptica reduccionista con fines burocráticos, como mera acumulación de evidencias, sino como precursor de los procesos de mejora e innovación, atendiendo a su auténtico significado y basamento epistemológico; no ya únicamente para evaluar sino también para generar un mayor grado de conciencia sobre el proceso de enseñanza-aprendizaje y su repercusión en la formación de los estudiantes universitarios los que deben aprovechar el mayor número de experiencias prácticas significativas para profundizar y avanzar en su crecimiento profesional mediante la reflexión guiada.

Conflictos de intereses

Los autores declaran la no existencia de conflictos de intereses relacionados con el estudio.

Contribuciones de los autores

Conceptualización: Bárbara Zabala Enrique, Rubén Darío García Núñez.

Curación de datos: Bárbara Zabala Enrique, Rubén Darío García Núñez.

Ánalisis formal: Rubén Darío García Núñez.

Investigación: Bárbara Zabala Enrique.

Metodología: Bárbara Zabala Enrique, Rubén Darío García Núñez.

Supervisión: Ileana María Enríquez Corona.

Validación: Esteban Sánchez Martínez, Dra. Natasha Sánchez Bouza.

Visualización: José Demián Rodríguez Medina.

Redacción del borrador original: Bárbara Zabala Enrique.

Redacción, revisión y edición: Bárbara Zabala Enrique, Rubén Darío García Núñez.

Financiación

Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Cuba.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Bozu Z. Cómo elaborar un portafolio para mejorar la docencia universitaria: una experiencia de formación del profesorado novel [Internet]. Barcelona: Octaedro; 2012. [cited 23 Abr 2023] Available from: <http://www.ub.edu/ice/sites/default/files/docs/qdu/23cuaderno.pdf>.
2. Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española. Portafolio [Internet]. 23a. ed. Madrid: Real Academia Española; 2014. [cited 23 Abr 2023] Available from: <http://dle.rae.es/?id=TjS8Xaw>.
3. Arbesú García MI, Gutiérrez Martínez E. El portafolio formativo: Un recurso para la reflexión y auto-evaluación en la docencia. Perfiles Educativos. 2014 ; 143 (36): 105-23.

4. Rodríguez Cárdenas M, Paz Paz O, Sánchez Pérez II, Pérez Rodríguez LA. Portafolio de evaluación: una experiencia novedosa en la asignatura Introducción a la Medicina General Integral. EDUMECENTRO [revista en Internet]. 2020 [cited 23 Abr 2023] ; 12 (4): 235-41. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S207728742020000400235&lng=es.
5. Alcaraz Salariche N. La evaluación a través de portafolios: ¿una ocasión para el aprendizaje?. Rev Iberoam Eval Educ [revista en Internet]. 2016 [cited 23 Abr 2023] ; 9 (1): [aprox. 16p]. Available from: <https://revistas.uam.es/rie/article/view/4011>.
6. Moya Silvera O, Rodríguez Rodríguez M, Soriano Prieto K. El diario y el portafolio de prácticas, instrumentos de aprendizaje y evaluación en la educación superior. Conrado [revista en Internet]. 2018 [cited 23 May 2023] ; 14 (64): 85-90. Available from: http://scieloprueba.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S199086442018000400085&lng=es&tlng=es17.
7. Burga Villacorta G. Percepciones de los estudiantes de psicología sobre el uso del portafolio y su aporte al aprendizaje autónomo en una universidad privada de Lima Metropolitana [Tesis]. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú; 2019. Available from: http://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/bitstream/handle/20.500.12404/14138/BURGA_VILLACORTA_GIMENA.pdf?sequence=1.
8. Gutiérrez Morales G, Lara Gutiérrez Y, Alpuche Hernández A, Trejo Mejía A, Sánchez Mendiola. Evaluación de competencias en residentes de neumología pediátrica: uso del portafolio electrónico. Neumol Cir Torax [revista en Internet]. 2019 [cited 15 May 2023] ; 78 (1): [aprox. 5p]. Available from: <https://www.medigraphic.com/pdfs/neumo/nt-2019/nt191a.pdf4>.
9. Luchoomun D, McLuckie J, Van Wesel M. Collaborative e-Learning: e-Portfolios for Assessment, Teaching and Learning". Electronic Journal of e-Learning. 2010 ; 8 (1): 21-30.
10. Brennan KM, Lennie SC. Students' experiences and perceptions of the use of portfolios in UK preregistration dietetic placements: a questionnaire-based study. J Hum Nutr Diet. 2010 ; 23: 133-43.
11. Álvarez A, Moxley D. The student portfolio in social work education. Journal of Teaching in Social Work. 2004 ; 24 (1-2): 87-103.
12. Hung Lin C, Hing Yang S, Chi Lai C. Support as a mediator of the impact of cognitive load on students e-portfolio learning outcomes. Social Behavior And Personality. 2013 ; 41 (1): 17-30.
13. Wilkinson T, Challis M, Hobma So, Newble Di, Parboosinhg Jt, Sibbald Rg, Akeford R. The use of portfolios for assessment of the competence and performance of doctors in practice. Medical Education. 2002 ; 36: 918-24.
14. Kariman N, Moafi F. Effect of portfolio assessment on student learning in prenatal training for midwives. J Educ Eval Health Prof. 2011 ; 8: 2.
15. Sánchez Anta A, Rodríguez Amador T, Sánchez Pérez E, Torres Batista M. El portafolio del estudiante como herramienta de enseñanza-aprendizaje en la formación de profesionales. In: V Congreso virtual de Ciencias Morfológicas. V Jornada Científica de la Cátedra Santiago Ramón y Cajal. La Habana: CENCOMED; 2020. [cited 15 May 2023] Available from: <http://www.morfov2020.sld.cu/index.php/morfov2020/morfov2020/paper/viewFile/919/730>.
16. Salazar S, Arévalo M. Implementación del portafolio como herramienta didáctica en educación superior: revisión de literatura. Revista Complutense de Educación. 2019 ; 30 (4): 965-81.